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看雨不是雨

返京第二天，突如其来的雨，一扫持续多日的燥
热，送来几许凉意。窗外，雨下得紧，不禁挂念起千里
之外的一个小村子——丁马庄。

丁马庄村位于河南省虞城县东北部，是镇里固乡 15
个行政村之一，有3个自然村，紧靠安徽省砀山县。这里
没有地理区位优势，农业仍占经济主导地位。6月26日至
7月11日，我在那里接受为期半个月的驻村学习教育和实
践锻炼。

“农业，看天吃饭。相比于旱，更怕涝。”村干部李金
付的这句话一直盘桓脑海。

为什么不怕旱？原来，这里建成了高标准农田 1050
亩，田间地头都建有配套设施。旱的时候，接上水管就
从深井里取水浇灌。而至于涝，就不好说了。如果连下
几天大雨，再好的排水系统，都会面临很大压力。

2020年到 2022年，虞城连续 3 年多雨。村民卞大哥
说，前两年的雨淹了他家的 4 亩玉米地，“只收了 100 斤
棒子。”

“每年乡里都动员村民购买农业保险，每亩地村民自
己掏8块多钱就行。”李金付说出了解决办法。但仍有一些
村民防风险意识不够强，不愿意掏钱。

7 月 3 日晚 9 点，风雨大作。“走，下地看看？”我试
探着问。于是李金付带着我们开车去巡田，去了坑洼田
地、村中坑塘，看看是否有水排不出去，又看看这两
年在地边新挖的沟渠效果如何。还好，急促的雨水在
沟里汇集，往远处流。

洪河是沟渠流水的尽头。向西开车一直到了汪厂
村，又向南绕过常洼村，掉头向东到了洪河张三楼村水
闸。这时，雨下了一个半小时。打开手机手电筒，只见水
闸上下水位落差已达一米半，而正常的落差区间是 70 厘
米到1米左右。远处，水闸上游水面离地面只有约半米。

晚11点，雨小了下来。李金付才稍显轻松。
第二天，虞城县的气象信息快报显示，丁马庄所在的

镇里固乡，昨晚下雨112.5毫米。而这里年降水量 700多，
两小时下了全年降水量的1/7。同时，天气预报显示，下
一周都是小雨。

7 月 4 日一早，我们又去巡村，看看田间积水。3 个
自然村的村民仿佛紧急集合一般，都来到自家地头看有

没有受涝。村民李玉兴的三轮车停在地头，他家的田地
地势较低，正准备放管子把积水往坑塘中排。一处路北
通向路南沟渠的排水管堵了，村干部周方印干脆光着脚
踩着泥，和村民一起拿起铁锹挖。

昨晚去过的洪河张三楼村水闸，附近多个村的干部
也聚到这里，“来看看河里的水多不多”。一直等到水闸
渐渐开启、水位一点点降下去，才放心离去。汪厂村
再往西的丁楼村，因为田里的积水排不出去，调来了挖
掘机……

虽说丁马庄那场雨已经过去了 20 多天，当时的一
幕幕场景却深深印在我的脑海里。返京第二天是 7 月
12 日，正是先前天气预报说的“下一周”——整周雨，
丁马庄的雨下得紧不紧？我赶紧拨通了李金付的微信
语音……

阳光玫瑰

阳光玫瑰，听说很贵。没想到丁马庄就有的种。
5 年前，丁马庄引种了 50 亩阳光玫瑰葡萄，2022 年

卖了100万元，今年果子结得更好。驻村两周，阳光玫瑰
成了我对丁马庄最大的兴趣点。

驻村第三天一大早，我来到“阳光玫瑰园”，正好赶
上锄草。听地里的村民说，就在前一周，云南的农技师
带着9个人来技术支援，对葡萄疏果。

走 在 葡 萄 藤 间 ，“ 七 妹 1980”“ 小 吴 1910”“ 二 妹
1612”……钢架上用记号笔书写的字迹清晰可见。为村集
体打理这50亩阳光玫瑰的村民卞红振说：“这是云南来的
人修剪每排葡萄的串数，剪一串要1块2毛钱。”

“咱自己不能干？”
“请专业的人干专业的事，品质才能搞上去。云南那

边有经验。如果不把多余的果粒剪掉，葡萄长大后就挤
裂了，卖相不好，甜度也上不来。”卞红振说，“我们的葡
萄长成后，每粒能有矿泉水瓶盖那么大。”

“专业的人干专业的事。”这句话一直回荡在耳边，让
我不禁想起刚到丁马庄那天和村支书卞振强的对话。

6 月 26 日，抵达丁马庄的下午。在村委会，卞振强
打开了话匣子：“这里虽然叫丁马庄，但没有姓丁的，姓
马的也少。”他历数从与河南省农科院合作试点种植的高
产富硒小麦，到村里的扶贫车间；从村里高考考得咋
样，到发展“总部经济”为村集体带来的变化……

忽然，卞振强蹦出一句：“产业振兴和人才振兴，究
竟哪个更重要？”

这是卞振强某次外出学习时分组辩论赛的题目。当
时，参加学习的全国各地的村支书说起每个村的情况滔
滔不绝，原定1小时的辩论硬生生辩了两个多小时，到最
后也没决出胜负。

卞振强对这个辩论题目有自己的见解：“要我说，无
论是产业的引入，还是人才的加盟，首先得有路。”2017
年被选为村支书后，卞振强做的第一件事便是修路。

有了路，阳光玫瑰葡萄和云南的农技师顺路而来，
种出的葡萄沿路而去，这几年一来二去，村民挣钱了，
技术也学到了。

7月2日下午，卞红振又从河南省商丘市请来了专注
葡萄种植的北农华公司的一对夫妇。

卡尺、电子秤……他们亮出家伙，我惊了一下，“咋
这么精细呢？”后来才知道，这是要通过果子的大小，来
判断阳光玫瑰是否进入二次膨胀期，推断何时需要给果
实套袋。

种苗、养树、修剪果型、施水肥、浇水降温、防虫
防鸟、套袋……比起种粮食，葡萄打理起来费的功夫
大多了。有句话说得对：“葡萄好吃树难栽，不下功夫
叶难在。”

虽然辛苦，但是收益非常可观。“一亩 4000 斤葡萄，
11块钱1斤，雇人、水肥投入一亩地大概1万多块钱，纯
利润2万多块钱。50亩，纯利润就是100万。”卞红振算起
了账。

在村集体带动下，卞红振和村民周小红，甚至周边
一些村庄的人也跟着种上了阳光玫瑰。卞红振7亩，周小
红 3亩。为了照顾葡萄，周小红干脆住在了大棚入口处，
烧水做饭都在那儿。“气温 30度以上的时候，还得给葡萄
浇水降温。一般中午浇。今天温度不高，不用。”周小红
对我说。

第二天中午，烈日当空，估摸着该给葡萄浇水了。
我跑去大棚找周小红，想给他帮帮忙。谁知，周小红拉
一下电闸，葡萄藤蔓下的管子就滋出水来。

“真方便！”我心想。
7月10日，两周的驻村到了尾声，赶上为阳光玫瑰套

袋。我也抓起一把袋子，跟着套了起来。没一会儿，汗
水就湿透了衣背。

当天，10多名村民来到“阳光玫瑰园”为葡萄套袋，8
万串要在5天内完成。等到中秋前后葡萄熟了，商贩就会
来收购。套袋这种工作实行计件制，1个1毛钱，一天能
有接近200元的收入。村民土地流转后，可以到村集体的
产业打工，按天计算，80元到200元不等。

“人无我有，人有我优”“人勤励，草懒”，北农华那对
夫妇讲的话，丁马庄种葡萄的人最能理解。

框架与细节

驻村期间，丁马庄村派人把获得的“河南省卫生村”
牌子拿了回来，村室的荣誉墙上又多了一块牌子。“五星
党支部”“基层党建示范村”“先进行政村”……这些年，丁
马庄村建强支部班子、发展特色产业、改善人居环境，
大力推进乡村振兴，接连获得了许多荣誉。

丁马庄的路走对了，但村干部没闲着，不断在细节
上下功夫。

比如修路。现在，丁马庄的3个自然村之间、每家每
户门前都有了硬化路。可“大路”已经修好，“小路”还需要

完善。
6月28日，在前往村室的路上遇上丁马庄村樊楼自然

村的张二记老两口。他们开着电动三轮车正要去办事，
在村室前的拐角碰上了李金付。

“俺村西头的路还修吗？”
“修！”
“管管管管！”（当地话，表示“行”） 说着，张二记老

两口拐了过去。
张二记口中的这段路，是条“小路”。如果有了这段

路，张二记他们家往来地里就更方便。
村两委今年3月2日的会议记录里，写着下一步修路

的计划：“周小庄长 513 米、宽 3.5 米，樊楼村长 905 米、
宽 3.5米，污水管道 1545米……以上项目已报上级部门，
实施后能带动脱贫户、监测户和一般农户进行产业发
展、提高收入、方便出行，污水能及时排出。”

张二记老两口关心的那段路，就在此次修建计划
之列。

让丁马庄村引以为傲的阳光玫瑰，也面临着升级
换代。

现在全国各地都在种阳光玫瑰，价格肯定往下走，
丁马庄的阳光玫瑰还能获得预期收益吗？

“还是能卖上价的。我们做的是精品果，请专业团队
疏果、剪果型。”卞红振说，村里还有两间冷库，方便葡萄
的储存和运输。

正聊着，卞红振拿 出 手 机 ，“ 看 ， 这 是 我 们 去 年
打 包 装 箱 的 照 片 。”照 片里的葡萄品相很好。冷库、
便捷的物流，一定程度上也能弥补种植阳光葡萄稍晚
的短板。

阳光玫瑰的“甜”，丁马庄人尝到了。既然坚持搞葡
萄种植，那就继续引进新的品种。这一次，丁马庄看上
了冰葡玉。

卞振强、李金付和卞红振接连去湖北武汉、河南平
顶山等地寻找新品种，直到今年初在江苏连云港看中了
冰葡玉，但当时不是果实成熟的季节。卞振强打算收获
的时候，带人再去一趟，“好的话，就引进来”。这一次，
希望丁马庄能站上葡萄新品种的风口。

四通八达的硬化路，小有成绩的特色产业，反映出
丁马庄的发展变化，也让我看到这个豫东边远村落奋发
有为的进取姿态。

这几年，在村集体的帮助下，脱贫户、监测户的日
子也好过不少。

一天，李金付带我去拜访村里的脱贫户。现年 75岁
的吕春轩，家里只有一间平房和简易搭出来的厨房。进
了院、迈进屋，当中是一口锅。那是下午4点半，锅里剩
了些豇豆角煮的宽面条，上面漂了点辣椒油——这是午
饭吃剩的，也是他和老伴的晚饭。

吕春轩之前跟人去上海做些园林绿化的活，一天 50
块，一年能挣1万来块钱。后来查出冠心病，得看病、吃
药，就没在上海待了。

说起看病，吕春轩说：“村里给办了低保，还有合作
医疗，前段时间看病花了1万多。”

为了帮助吕春轩，村里给他提供了打扫卫生的公益
岗位，1 年能有 3000 元的收入。“感谢共产党、感谢村干
部，（葡萄棚里） 有活的时候，大队每天还给80块。”吕春
轩接着说，“现在自己能养活自己。”

正聊着，吕春轩的老伴从地里回来，拾了点马蜂
菜。她前两天去地里，一不留神，碰到木头茬子上。当
时没注意，后来流脓了，才意识到腿上扎进了木刺。

“你消毒的时候从里往外。”在卫生学校读过书的李金
付看到大娘的伤口，为大娘一圈圈涂起碘伏。

……
驻村那两周，正是酷热时，一早一晚大家才出门干

活或在家门口闲坐。生怕自己穿得太正式，我换上短
裤、穿着拖鞋，操着一口苏北、鲁南的口音装老乡，去
找乡亲聊天。

“上哪转都没有土路，好着嘞。”周爱明老伴儿一脸
淳朴的笑；在村里一处胡同口，两个大娘边聊天边给附
近的厂子组装钢卷尺的手腕带，“装一个一毛钱，每天
能挣七八块钱”；在村北头，贾大哥向东北边指着，“去
年春天村集体挖通的那条东西向的沟，把好几百亩地保
住了”……

闲言话语中，尽是乡亲们对美好生活的憧憬。我也
相信丁马庄的乡亲们日子会越过越好。
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阳光洒在山林上，房子映在风景里，干净整
洁的小院，猫狗在闲逛，墙外满是瓜果蔬菜，主
客如友……笔者不久前走进江苏省扬州市杭集镇
的一些乡村民宿，发现这样的假日休闲状态正成
为不少游客的新选择，很多游客直呼“在这样的
民宿里找到了久违的乡愁”。

不同于酒店，有别于客栈，民宿近年来的兴
起，与古镇、山乡、海滨等乡村地域特色结合紧
密。这也造就了民宿的几个特点：一是承载着乡
村田园的美丽风光和闲适的生活节奏，这对长期
身处都市喧嚣和车水马龙的城市人群来说具有较
强的吸引力。二是民宿业发展与当地优势资源实
现良性互动。民宿的承载力不单局限于修几栋仿
古的房屋和碎石小路，还在于与当地冰雪、温
泉、年俗体验等特色资源结合，不仅确保民宿在
设计、装修上彰显个性，更以差异和特色打响乡
村旅游名气。比如福建省霞浦县充分利用渔村特
色文化发展民宿产业，四川省汉源县将老砖房等

传统建筑改造成民宿，这些都是在“特”上下功
夫，从“融”里挖资源。这些特点，让民宿一经问
世就受到不少游客欢迎，并成为乡村振兴的一个
重要抓手。

和很多新生事物一样，民宿面临如同质化严
重、商业化过浓等问题。为促进民宿健康发展，
文旅部等部门已开始对民宿进行评级认定，各地
也陆续出台民宿管理规范，如在安全、卫生、环
保以及硬件设施和软件服务等方面设置准入“门
槛”，在满足基本要求基础上发挥民宿从业者的创
新创意，这些举措都有助于推动民宿行业标准的
建立和完善，引导民宿健康发展。

民宿特别是乡村民宿实现长远发展，关键
是找准自身的核心竞争力。从产品属性看，民
宿应该是一种个性化的产品，让游客来到这里
既能获得标准化的服务，又能拥有个性化、差
异化的体验。差异化主要体现在和当地风景人文
要素融合的程度，不仅是山水、土地、历史、文

化、技艺等元素的融合，更是城乡人、财、物等
要素的融合交流，这样才能唤醒农村沉睡资
源，为民宿经济注入生机活力，让产业变得可
持续。

民宿同样要在规范中发展。民宿运营者需要
在服务和文化等方面具有创意思维，也需要在硬
件设施、消防安全、地方承载能力等环节保留底
线思维，眼睛瞄准市场需求和游客需要，脚下着
眼地方和自身实际情况。只有兼顾眼前和长远利
益，不断调整和优化思路，方能走出一条特色旅
游发展之路，让更多游客在民宿里找到乡愁、“诗
和远方”。

让更多人在民宿里找到乡愁
彭训文

近年来，河北省邢台市不动产登记中心为进一步便民利企，不断优
化登记流程，压缩业务办理时限，与企业、群众密切相关的转移、抵押等
21项登记业务实现“立等可取”。图为该中心工作人员为企业办事员讲解
业务流程及收取材料。 张 晓摄

▲ 丁马庄田间一景。
▶ 村民周小红在大棚里打理

阳光玫瑰葡萄。
本报记者 石 畅摄
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丁马庄驻村记丁马庄驻村记
本报记者 石石 畅畅

丁马庄村民在为阳光玫瑰葡萄打包装袋。
卞红振摄

丁马庄村民在为阳光玫瑰葡萄打包装袋。
卞红振摄


